

PUNTOS DE SUSCRIPCION.

Imprenta Balear.
Rullau, hermanos.
García.
Orfila. (D. Domingo.)
Cabot.
Sale todos los días por la tarde, excepto los sábados.

EL BALEAR.

PRECIOS DE SUSCRIPCION.

Por un mes.
En Mallorca 8 rs.
En Menorca e Iviza franco de porte 10 rs.
En los demás puntos del Reino, id. id. 12 rs.
Cada número suelto 1 rl.

PALMA. — VIERNES 4 DE OCTUBRE DE 1850.

ESPIRITU DE LA PRENSA.

(De la Revista de España y sus posesiones de Ultramar.)

La isla de Cuba regida hasta el presente por una organizacion administrativa ó por una falta de ella en que en lugar del cuerpo ó la institucion se encuentra solo el buen deseo del gefe ó del empleado; á juicio de nuestros lectores queda cuál será la trascendencia del carácter, las ideas, las proposiciones y las demas cualidades que puedan adornar ó faltar tal vez al encumbrado dignatario que representa sobre todos el alto principio de las leyes y de la unidad nacional. Los pueblos así constituidos, no hay que olvidarlo, ó invocan un padre ó encuentran un padrastro: tales son las situaciones de una familia respecto á su gefe ó cabeza natural, y tales son también las de un gobierno cuando no está contrapesado por la division de ciertos poderes y la intervencion de ciertos cuerpos, no digamos políticos, sino administrativos. En estos gobiernos, ó se disfruta de un reposo benéfico y de unas relaciones verdaderamente paternales entre los súbditos y los gobernantes, ó se deja sentir por el contrario todo el descarnado peso de la índole de estos últimos, sus impulsos de amor propio, sus intereses y pasiones. No cabe este medio, y tres años de residencia por aquellos países, tres años de viajes, de observacion y de estudios que ilustran mas que 24, nos dan derecho á creer que nuestras palabras deben ser entendidas. Por fortuna, pertenece á nuestra justicia no ocultarlo aquí. Todos los capitanes generales de Cuba sin distincion de tiempos ni opiniones, todos se han señalado mas por el mal que han dejado de hacer, que por el que han podido ostentar entre sus mu-

chas facultades. En este sentido es, pues, en el que nos congratulamos con la elevacion de ideas que respecto á la moralidad pública y otras necesidades de aquel país hemos tenido la ocasion de comprobar cerca del jefe designado para sustituir á el digno general Roncali.

Los periódicos han hablado de las condiciones con que el señor D. José de la Concha ha tomado este alto puesto, y nosotros no podemos menos de repetirlos. *Nada de emolumentos para su persona, y si un sueldo proporcional á su categoría; llevar la moralidad hasta donde sea dable, entre todos sus funcionarios; consultar los intereses de la madre y de la hija, y proponer lo mejor en su justicia y en su administracion.* No es esto un programa detallado: pero son las tres anchas bases sobre que ya debe descansar toda la administracion cubana. Y decimos esto, porque los siglos no corren en vano, y así como las olas del mar no se separan de la playa sin dejar sobre sus arenas el cieno y los destrozos que una sucesiva agitacion les lanza, así los tiempos no han podido menos que dejar en Cuba muchas cosas por enmendar que enmendarse necesitan, y han sembrado también otras que el desarraigarlas urge. Haya lo que apetece este general, reine al fin la moralidad, la justicia y una administracion ilustrada, y Cuba nos pertenecerá, porque nos pertenecerán de corazón sus buenos hijos, á despecho de esas invasiones y de esos nuevos ingleses, que como sus padres nunca han consultado en ella el mejor bien de sus habitantes, sino la posesion material de sus grandes elementos y el mayor goce y disfrute de su sola raza. ¿Y cual ha sido la época en que el gobierno de S. M. fija con mas detencion su vista sobre esta isla, llamada á ser segun nuestra exploracion y estudios el importante reino de las Anti-

llas? Hé aquí un punto que reclama no poco nuestra atencion para considerar con el historiador y el filósofo los singulares destinos que ha tenido en su desarrollo social y gubernativo esta privilegiada isla.

Pues bien: la isla de Cuba acaba de ser criminalmente invadida, y segun estos precedentes y las ideas que con este motivo ha manifestado al gobierno de S. M. su nuevo capitan general, tal vez le espera una nueva crisis, pero crisis benéfica y moral, que entre su bien material desea. Defendida en efecto por un ejército atendido y disciplinado cual pocos; demasiado amante de su orden interior, ante el medio millon de esclavos que entre su organizacion se encarna; productiva cual pocas en su azúcar y en su único tabaco; reina de la contratacion y el crédito, de la libertad mercantil, y del movimiento comercial, cosas todas que desaparecerían, como se han resentido ya al solo amago de su influencia; solo malos patricios y peores españoles pueden desear la satisfaccion de estas necesidades morales, tratando de imponerlas con la *invasion y las armas*. Son buenos hijos, los hombres moderados y justos, su generacion caballerosa, los que abrigaban todavia tradiciones, costumbres, hábitos y un gran afecto español, espondrán solo, pedirán solo, pedirán que se inspeccionen y se remedien sus males interiores y administrativos, pero nunca pondrán en peligro el orden, jamas favorecerán con sus indiscreciones las ambiciones extrañas, convencido de que todo se puede conseguir sin necesidad de estos medios tan caros cuando se invoca la justicia y no se olvida la mútua conveniencia de todos los que pertenecemos á una patria comun. Pues á estos hombres sensatos, á estos fieles españoles, á estos cubanos dis-

cretos y entendidos, á estos nos dirigimos hoy sin temor de revelarles que el joven general sobre quien van á pesar tan elevados destinos no puede participar, en virtud de las ideas que ya ha manifestado, de otros sentimientos no menos dignos. Aunque educado en los campos de nuestra pasada guerra, como gefe civil, él solo se acordará allí de las armas para con los invasores y los que como ellos traten de disputar con la fuerza la dignidad y los derechos de la España. Es verdad que el gobierno de S. M. pone bajo su mando nuevas tropas y que se dedicará como general en gefe á proponer un plan completo y un sistema de defensa: pero pesando sobre el mismo tanta responsabilidad, y á la vista de los que comprometerla procuran, ¿cómo no aceptar los únicos medios con que se consigue al menos aquello de *si vis pacem para bellum?* Por lo demás, demasiado advertirá ya colocado, al frente del pueblo cubano, su índole dulce y pacífica: demasiado conocerá que los descontentos solo invocan los abusos, y demasiado alcanzará qué contraste no forman algunas disposiciones de su orden interior con los adelantos de su civilizacion y de su gran riqueza. Si, su accion será mas administrativa que guerrera; y olvidando la espada para empuñar el baston del magistrado, demasiado importante es el pueblo á cuyo sosiego y dicha va á aplicar sus talentos, para pensar en otros que en los del hombre civil. Alcanzado en temprana edad por esa esterilidad del campamento y el mando de las armas, ya ha tenido tiempo en ella para no estar aun bajo las impresiones de su estrepitoso brillo. Allí mas pensador y reposado, las paredes de su despacho le ofrecerán la imagen caballerosa de sus antecesores y entre ellos la del general don Luis de Las-

jóvenes hacia correr la voz de que se presentarian en los bailes vestidas de blanco, y no se puede presenciar un golpe de vista mas lindo que el que presentaban los salones, en que el severo negro del traje de los caballeros contrastaba de una manera admirable con la diafanidad de las *toilettes* blancas. El buen efecto que esta novedad produjo, es lo que hace creer que se continúe haciendo lo mismo en los bailes de la ciudad.

Se han ocupado mucho en los círculos elegantes de la coleccion de trages de que está encargada una célebre modista de París para la corte de Faustino Soulouque, emperador de Haiti. La emperatriz es de una estatura que puede rivalizar con la de un tambor mayor, y tiene la costumbre de llevar la ropa arrastrando media vara; de modo que ha sido un objeto de curiosidad el taller de Mlle. Duguet, al que han acudido todas las notabilidades en modas, no solamente para admirar la riqueza de los encajes de oro y plata con que están adornados los vestidos, sino también la fantástica largueza de ellos. Nunca se ha visto tanta riqueza reunida en un solo traje. Seria inútil dar detalles sobre la magnificencia que se despliega en los preparativos de las *toilettes* destinadas á figurar en la corte de Haiti, pues nuestras modas parecerian demasiado pobres despues de las que en grandiosidad solo se puede comparar á los cuentos de las mil y una noches. Allí es el arte lo que adorna; aquí es la naturaleza.

(Heraldo)

FOLLETIN.

Modas.

El aire fresco del otoño va poco á poco alejando las telas de ligereza de céfiro que hasta ahora se han llevado y que armonizan tan bien con la delicada belleza femenina. Todas las jóvenes guardan sus *toilettes* de verano suspirando. ¡Cuántos recuerdos gratos al doblar un vestido de gasa trasparente! ¡Cuántas conquistas debidas á su cooperacion! Sucede á veces el ver una joven en paseo durante el invierno, que á nadie llame la atencion; la misma que á medida que se acerca el verano va desplegando encantos hasta entonces ignorados; un día es un brazo torneado que sale por entre los pliegues de una tela aérea; otro es una garganta cuya blancura hace resaltar la hermosura de una cara que solo se habia visto entre dos montañas de tul, además del sombrero que escondía las brillantes ondas de una cabellera negra. No hay duda: el verano es con mucha razon la estacion predilecta de la juventud. Ahora vienen los días nublados, que dan á las elegantes un *spleen* parecido al que dicen suelen padecer por la misma causa los rubios habitantes de Albion; luego las lluvias, que este año han sido tan abundantes en todas partes, y que si sucede lo que en París, dejarán las calles á la disposicion de los pilluelos, que en ellas harán su aprendizaje en el arte de nadar. Pero esta es

una digresion acuática que está muy lejos del asunto de que se quiere tratar ahora.

El otoño y la primavera son las dos estaciones del año que como de mas corta duracion son menos favorables para la moda, y así es que las modistas unicamente se ocupan en preparativos de invierno.

Los vestidos se hacen siempre abiertos por delante con mangas á la Pagoda algo cortas, lo que ha sido causa de que las pulseras estén muy en boga, las cuales consisten en cintas de terciopelo con caidas; son muy bonitas, y á pesar de parecer muy sencillas, no lo son en realidad, pues están sujetas con hebillas de pedrería, algunas de gran valor: estan se llaman á lo Luis XV. La hechura de las mangas y los braceletes son iguales á los que representan los retratos de aquella época. También las pulseras de esmalte figurando cintas son de un gusto muy *recherché*. Algunas jóvenes han tenido la caprichosa idea de ponérselas de medallas antiguas, y de la edad media; así es que el numismático encuentra en el salon, rodeando el brazo de una bella bailarina, el escaso Vespasiano ó Trajano que falta en su coleccion, y que el habrá buscado durante toda su vida con trabajos improbos.

Las flores se llevan este año en gran cantidad, pero son menudas y con caidas. Las plantas de enredadera serán por esta razon las favoritas. Las elegantes que aun conserven en su poder algunos adornos de frutas, sentirán saber que son considerados como de muy mal

gusto. Las manteletas se llevan mucho de encajes de lana de colores, y las negras se forran de seda rosa, celeste ú otras *nuances* que hacen resaltar el dibujo del encaje. Los vestidos de paseo se hacen todos de sedas *chiné*, y guarnecidos de volantes; esta tela, segun se creia, habia terminado su reinado; pero no ha sido sino para hacer lugar á los *baréges* y *organdies* que el calor exigia. Ahora han vuelto con furor y con colores mas brillantes que el invierno pasado. Las *toffes útiles* son para este año de mucha variedad; pero el gusto que predomina es cocés á cuadros muy grandes, lo que es un conflicto para las mugeres pequeñas, pues escogiendo los de tamaños mas moderados, apenas formarían tres cuadros en la falda. Lo que salvará esta moda de la parte de ridiculo que tenga, es que los cuadros estarán mezclados con una infinidad de rayas menudas que disimularán las gigantescas dimensiones del dibujo. Los sombreros se hacen aun de *crêpon*, pero de colores oscuros y con adornos mas propios de la estacion; los de paja se llevan con cintas de terciopelo.

En París llaman ahora la atencion algunas señoras de la aristocracia que se han presentado en sus carruajes llevando la mantilla española; y á pesar de que no se la fijan con la gracia á que se está aquí acostumbrada, hacen furor, y son el objeto de todas las miradas de los paseantes.

Para bailes, el blanco será color predilecto. Durante las peregrinaciones á baños todas las

casas, el gran Federico de aquel país, su gran administrador, aquel cuyo retrato saludábamos con cierto respeto en cuantas fundaciones benéficas y literarias conserva hoy su capital. El por último trocará sin dificultad las aspiraciones del militar por las del hombre de Estado, y poseído de que le resta otra palma mas pura que recoger, cual es el amor de un pueblo y el buen nombre de su patria, reunirá los ánimos hácia el idolo de nuestra nacionalidad, no conocerá ante la justicia distincion ni clase, y propondrá en la administracion lo que reformarse deba, personificando de este modo una época de *concierto* y de *sistema* asi como otros de sus sucesores se han llevado el renombre de las que dominaron, ya ofreciéndole su amparo material como el conde de Riela; ya su orden civil como el respetable Lascasas; ya su seguridad y su interior policia, como el severo Tacon; ya su posterior ornato, como los demas sucesores. Mas satisfechas ya todas estas necesidades, tan indispensables en la existencia de un pueblo culto y civilizado, restan por llenar todavía otras no menos necesarias y mas altas tal vez en su gran desarrollo moral. No desaprovechará por lo tanto este campo, que está por recoger, la ambicion noble y desinteresada de este distinguido general, siendo demasiado joven para no sentirlo. Nosotros asi lo esperamos, si bien nos permitirá recordarle que para conseguir esta gloria tan alta, tan civica y tan poca, no debe perder de vista aquellas palabras que pone Florian en boca de su héroe Numa, cuando ya hecho rey asi se decia á la invisible divinidad de Arais en el bosque de Egeria: «Cuando he hablado de corregir varios abusos, me han dicho que eran necesarios y que de su supresion resultarian males mucho mayores. Por otra parte aquellos que podrían coadyuvarme á hacer el bien, tienen interés en que el mal subsista. Esto mismo le repetirán allí espíritus interesados y acaso le llegarán á cohonestar esta necesidad tan triste como el solo medio de conservar la felicidad y la union de aquel país por España. ¡Tan igual es siempre el mundo! Hoy mismo al pulsado y al digno general Roncali que con tanta dignidad y aplomo acaba de dar cima á los asuntos delicados de una cuestion internacional; este propio general es allí tildado por ciertos hombres de debil y de tibio, porque supremo dignatorio de un gobierno que á si propio se respeta, no ha llevado á estos asuntos la precipitacion y el atolondramiento, la fuerza y las inconsideraciones de un gobierno efimero é ilegítimo. ¡Hasta tal punto pueden cegar las pasiones y el móvil innoble de un interés personal! Confiamos sin embargo que la sagacidad de su sucesor penetrará un dia estos caracteres por esta estraña experiencia, y esperamos de la elevacion de sus ideas, que odiará los bandos, que todo lo dedicará al bien santo de la union, sin que dé cabida jamás á los que para adularle le hablen de *carácter* de *fortaleza* y de la inflexibilidad que debiera desplegar allí contra todo el que se quejase siquiera. El general Concha será allí inflexible para con los que *guerrean* en sus plazas y en sus costas: fuera de esto será todo un magistrado civil, porque altos magistrados civiles fueron los que, como él, han pasado de la rigidez de la milicia á los trabajos del bufete. No era por cierto el gran Gonzalo de Córdoba como virey de Nápoles el propio hombre que había mandado como guerrero nuestros invencibles tercios. De él dice Brantome: «la reputacion de Gonzalo está fundada en sus azañas militares; y sin embargo, su carácter parecia bajo diversos aspectos mas adecuado para los negocios tranquilos y cultos de la vida civil. En su gobierno de Nápoles desplegó mucha discrecion y muy buena política.»

La Inglaterra nos dá hoy mismo este ejemplo: los hombres que al frente de sus colonias coloca, estos hombres disponen en nombre de su soberana de todos los gefes militares y de todas las fuerzas que las guardan; pero jamás cuentan con ellas como un medio de gobierno. En vez de ser militares, siempre son hombres de Estado los que á estos destinos llegan. «El destino de gobernador general (decíase en la comision de su parlamento en 1822) se ha desempeñado comunmente por un noble de elevado rango y carácter, que en algunos casos ha ocupado altos destinos de Estado en Inglaterra quien trasladándose á la India con las cualidades de un hombre de Estado inglés, tiene allí los medios de adquirir un conocimiento personal del país y pueblo á quien se le ha enviado á gobernar, y los sueldos del gobernador general y de los gobernadores y miembros de los consejos, tanto del gobierno supremo como de los subordinados, se han fijado bajo una escala muy amplia á propósito no al carácter de nuevos agentes ejecutivos, pero si á la grandeza de la confianza que se deposita en ellos y peso de su responsabilidad.» Por fortuna, repetimos para concluir, vemos que uno y otro extremo se va ya á realizar en una de nuestras posesiones ultramarinas con el motivo del nombramiento de su nuevo capitán general. ¡Qué él, pues, lleve allí por divisa la propia que se impuso como virey de Nápoles el ya nombrado Gonzalo: «*Ingenium superat vires!*»

NOTICIAS EXTRANJERAS.

FRANCIA.

Paris 19 de setiembre.

Ayer llegó á Paris Mr. Dupin, presidente de la Asamblea: preguntado por varios diputados acerca la situacion de los negocios, declaró, que su presencia en la capital no tenia ningun motivo político; añadiendo que no tenia el menor cuidado acerca del estado de la opinion pública, pues estaba convencido de que no triunfaria ninguna sedicion contra el poder constitucional del presidente, ni tampoco otra cualquiera aun en su favor.

— La revista que debe pasar el presidente de la república, á la cual deben asistir los príncipes indios, tendrá lugar el 21 en Versalles.

— Varios periódicos de la tarde anuncian, que la salud de la reina de los belgas ha empeorado.

— Durante la última sesion se fundaron tres grandes círculos parlamentarios, á saber, el del palacio de Orsay, el de la calle de Rivoli, y en fin, el de la fonda Frascati. Consecuente á las ideas de conciliacion que el conde de Chambord manifestó en Wiesbaden, estos tres círculos no forman ya mas que uno, con el título de *Círculo del derecho nacional*.

— Los rumores que habían circulado de modificación ministerial no carecen de fundamento; aunque solo se trataria al parecer de reemplazar á MM. Parieu y Dumas.

— El embajador de Nepal asistió ayer al banquete dado por lord Normandy, pero siguiendo lo prevenido por su falsa religion no probó ninguno de los platos que se sirvieron, y solo asistió al banquete.

— Afirmase que Mr. Pasquier, ex-canciller y presidente de la cámara de los Pares, está ocupándose de la redaccion de unas memorias destinadas á cambiar la faz de los sucesos contemporáneos: así es que con motivo de la muerte del duque de Enghien, dícese que estas memorias contendrán una carta de Mr. de Talleyrand, de la cual resulta que toda la responsabilidad de aquel asesinato jurídico debe recaer sobre este diplomático y no sobre el primer cónsul.

— Ha aqui el texto de la cláusula testamentaria de Luis Felipe, relativa á sus ejecutores testamentarios: «Nombro por mis ejecutores testamentarios á Mr. Dupin, el baron Laplagne-

Barris, el conde de Montalivet, el duque de Montmorency y Mr. Scribe.»

— El *Siecle* de Paris, periódico ultra republicano, dice en su número del día 14: «Anunciase que en los primeros dias de la semana próxima se publicará un manifiesto emanado de las dos ramas de la familia de Borbon que habrían reunido sus pretensiones. La augusta viuda del ex-rey Luis Felipe, dicen, ha sido el principal agente de esta fusion, contra la cual ha protestado hasta el último momento Thiers; pero se adherirá á ella desde que sea un hecho consumado. En fin, vamos á saber lo que los partidos monárquicos entienden por *unidad* y *estabilidad*. Ya era tiempo despues de dos años de embrollo y de juego de palabras.»

PALMA.

PUBLICACIONES OFICIALES.

GOBIERNO DE PROVINCIA DE LAS BALEARES.

José Pascual, soldado del regimiento de infantería de Leon, residente en esta ciudad, se servirá presentarse en la secretaría de este gobierno para recoger un documento que le interesa. Palma 26 de setiembre de 1850. — Vicente Seguí, secretario.

ALCANCE.

Por un buque llegado á este puerto en la mañana de hoy hemos recibido periódicos de Valencia cuyas noticias adelantan dos dias á las que nos trajo el último correo. Las Gacetas de los dias 26 y 27 de setiembre contienen las siguientes

DISPOSICIONES OFICIALES.

Real orden dictando ciertas disposiciones con el objeto de cortar los abusos que se notan en las ventas de géneros prohibidos.

Otra disponiendo que toda vez que adenden el 3 por 100 de explotación y de derechos de arancel los plomos que varias personas que se citan pretenden explotar sin que preceda el reconocimiento del ingeniero del distrito; se verifique dicha exportacion á reserva de otras formalidades que se previenen.

NOTICIAS NACIONALES.

El dia 2 del corriente estaba señalado para regresar á Madrid, de su escursion á la provincia de Cuenca, S. M. la Reina madre. La acompañarán el duque de Riázares, el señor Santaella, y probablemente el conde de San Luis, que en la actualidad debe estar visitando su distrito de Priego.

El *Despertador* Montañés, órgano de la junta concesionaria del camino de hierro de Alar á Santander, dice lo siguiente en su número de 22 del actual:

Tenemos la satisfaccion de comunicar á nuestros lectores que, segun noticias fidedignas llegadas últimamente de Paris, está próximo á celebrarse un contrato con algunas respetables casas inglesas para la construccion del ferrocarril de Isabel II, que dichas casas se proponen realizar de su cuenta. Quizá dentro de breves dias podamos confirmar oficialmente esta importante noticia.

Dice *El Popular*:

Parece que en breve principiaron á funcionar los telégrafos en la linea de Madrid á Cádiz.

Muy pronto tambien tendremos vapores muy andadores, que en veinte ó veintidos dias nos traigan noticias de nuestras provincias de mas allá del Océano.

Por otra parte, con el establecimiento de buques de vapor desde Manila á Singapore, tendremos nuevas de Filipinas á los cincuenta dias fechadas en nuestras provincias del Asia.

No sabemos si la oposicion nos dirá que todo eso vale bien poco, y que el gobierno que procura estas mejoras no hace cosa de proveyo para el país

Todo es posible en la oposicion.

Escriben de Segovia que el 23 habia sido un dia de júbilo para aquella poblacion. A las diez se recibió una Real orden declarando de primera clase aquel instituto, accediendo S. M. á una instancia elevada al trono por algunos padres de familia, favorablemente informada por el consejo provincial y apoyada por aquel gobernador. Se habia publicado por boletín estrordinario y habia sido saludada esta soberana disposicion con cobetes y felicitaciones sin número.

Parece que el dia 24 por la mañana se puso en marcha para Paris el señor baron Pablo de Bourgoieng, embajador de la república francesa cerca de S. M. C. S. hacen muy distintos comentarios sobre la precipitacion de este viaje; pero ninguno se roza con la buena armonia que reina entre nuestro gobierno y el del presidente de la república.

De San Fernando escriben á *El Heraldo*, en carta del 23, los siguientes pormenores acerca de los preparativos que se hacen para el embarque de la expedicion que va á salir para la isla de Cuba:

«Por ahora no se trata de otra cosa mas que de los preparativos para el embarque de la expedicion de Cuba, como generalmente se dice á las tropas que, á las órdenes del general Concha, marchan á reforzar la guarnicion de aquellas islas. Por de pronto ya están en Cádiz el batallon del Rey y alguna caballería, que trajeron de Tarragona los vapores *Vulcano* y *Catilla*, segun les dije en mi anterior. Dichos buques salen ahora para el mismo puerto de Tarragona por mas tropas.

Además de los buques mercantes que se están fletando, y que hasta ahora no se su número cual sea, deberán salir en 1.º de octubre próximo los trasportes de guerra *Isabel II*, *Laborde* y *Jasson*, a las órdenes del comandante mas antiguo, que lo es el del *Isabel II*, comandante de infantería teniente de navio D. Claudio Albaronzalez, cuyos buques conducirán el referido batallon del Rey, una compañía de ingenieros y los escuadrones de Leon y Habana, y se dirigirán á santa Cruz de Tenerife, en donde se les incorporará un transporte mercante que sale de Santander con el escuadron de Castilla, y seguirán su derrota á la Habana. El transporte *Isabel II* lo es la fragata de este nombre, la que está echando en tierra su artillería, quedándole solo dos cañones para ocuparse de este servicio. Por esta causa ha cesado en el mando de ella el capitán de navio don José de Arévalo, reemplazándole Albaronzalez que mandaba el *Laborde*, y á este el teniente de navio don Manuel Abad.

Todos estos preparativos son para la primera expedicion, de la que regularmente formará parte el vapor *Caledonia*, destinado para transportar al general Concha y su estado mayor.

Para la segunda se habilitarán, luego que lleguen á la Carraca y descarguen la madera que conducen, las urcas *Marigalante* y *Georgiana*, las cuales es probable acompañe el bergante *Valdés*, que ha quedado separado de la division de maniobras con prevencion de que se traslade á Cádiz á recibir órdenes.»

Los diarios de Barcelona anunciaron equivocadamente la próxima llegada del general Concha á aquella capital. Próxima la reunion de las cortes el marques del Duero permanecerá en Madrid para ocupar su asiento en el senado.

NOTICIAS EXTRANJERAS.

Nada adelantan á las que llevamos publicadas. Unicamente de una correspondencia de Marsella fecha 23 de setiembre tomamos lo siguiente.

De las noticias recibidas de Argel extractamos el siguiente boletín del cólera. Resultaban hasta el 18 á las cinco de la tarde: cólericos entrados en el lazareto 27, muertos 16. En la ciudad 45 casos, 26 muertos. Total general 72 casos, 42 muertos. El número de los casos disminuye de una manera muy sensible, y el carácter de la epidemia ha perdido mucha parte de su gravedad. Todo induce á creer que habrá completamente desaparecido antes de poco.

PALMA 4 DE OCTUBRE.

España y América.

IV.

El máximo que puede desearse en materias de gobierno es encontrar las mejores garantías contra el abuso del poder.

Cuales son estas? Varias. Pero prescindiendo de las opiniones que corren sobre esta materia, busquemos la nuestra en la historia de todas las edades; en la experiencia de los siglos, en la sangrienta de nuestros tiempos, y ella nos enseñará que consiste en educar á los pueblos, en una censura moderada ejercida por la imprenta bajo las restricciones de la ley, y en la iniciativa de los delegados de los estamentos ó clases de que se compone el Estado, en cuantas leyes hagan relacion á impuestos. Extralimitar estos elementos en el estado actual de la civilizacion, es buscar la anarquía, es no querer gobierno.

Pero veamos como estos tres principios producen aquellos efectos.

¿Qué es la educacion política de un pueblo? Es el agente espontáneo de la egecucion de la ley: un freno contra la ambicion; el antidoto contra los cadaisos.

La ignorancia y la observancia de la ley son extremos irreconciliables. ¿Cómo podrán conocer la ley, ni obedecerla, ni menos hacerla obedecer unos hombres que no tienen mas instruccion ni otro criterio que el de sus apetitos? Instruyéndolos. El mejor modo de dar garantías á las instituciones que se adoptan es enseñárselas á los que han de obedecerlas. Esto, además de ser muy digno de los que aspiran al título de liberales, es el único medio de disponer á los pueblos á recibir unas reformas que cuando son oportunas son saludables, y mortíferas si se adoptan sin meditacion. Envenenan y des-

truyen á las sociedades, como está sucediendo en América y en otras naciones. Y no se crea que la educacion de un pueblo ofrece grandes dificultades. La educacion religiosa en unos países católicos, y afortunadamente hasta ahora sin mezcla de otra creencia alguna, ahorrará á los nuevos gobiernos la mitad del camino, y andarán el resto á favor de la creacion de escuelas primarias, con profusion, sin que nazca criatura alguna que deje de concurrir á ellas, y finalmente la ereccion de sustitutos mayores en relacion con la poblacion y sus necesidades sociales. De esta manera disciplinado el pueblo desde jóven aprenderá que en el respeto á la religion, á la moral y á la ley, consiste la verdadera dicha social. Aquella enseñanza será la mejor garantía que tendrá contra los avances del poder; porque sabiendo cuales son sus obligaciones, sabrá tambien cuales son sus derechos, y cumplirá las primeras sin permitir la transgresion de los segundos.

Pongamos un ejemplo.

Un particular que quiere apropiarse la heredad de su vecino, calcula antes la resistencia que pondrá aquel á su designio, y examina de que medios se valdrá para ejecutarlo. Esto que es moralmente cierto respecto de los particulares, lo es igualmente respecto de los gobiernos, porque la variedad del objeto no altera la naturaleza de los medios. Un gobierno que se propone usurpar los derechos de sus súbditos, si estos son ignorantes, los arrastra adonde quiere; pero si son ilustrados, no puede hacerlo, porque conociendo ellos el limite de la obediencia, saben adonde alcanza el poder de las leyes y no permiten su infraccion. ¿Qué hace entonces el gobierno? Calcula los medios coactivos que tiene á su disposicion. Pero como estos, en los gobiernos representativos, penden del sufragio de las cámaras, no le queda mas recurso que la violencia; y la violencia ha sido, es y será el sepulcro de los tiranos.

Pero supongamos, por via de discusion, que conociendo aquel peligro, ocurre á la astucia para socabar gradualmente las prerogativas de los gobernados, y subvertir de este modo la constitucion del Estado; ¿no le queda ningun camino, ningun derecho expedito al pueblo para llamar la atencion de los ciudadanos hácia aquellos manejos? Si que le queda: le tiene en la imprenta que no dejará pasar desapercibidos los conatos clandestinos de los gobernantes; le tiene en las cámaras que no permitirán que prescriban disimulándolos ó abandonándolos al olvido: le tiene en fin, en la responsabilidad ministerial, que es otra de las garantías que distingue al espíritu representativo del poder absoluto. Otro peligro hay que los hombres asustadizos piensan ver á cada momento, y que nosotros despreciamos porque es imaginario. Hablamos de la conformidad de voluntades en todos los miembros y corporaciones de un mismo gobierno, para trastornar la ley fundamental; y le calificamos de imaginario porque ahí está el poder representativo que lo hace ilusorio. Pero queremos ir mas lejos. Supongamos un imposible, la uniformidad de pareceres y de voluntades en todos los individuos del gobierno para trastornar la Constitucion, y lo que es todavia mas, supongamos que todos sus miembros tienen la misma osadia para egecutarlo; ¿no están ahí los elegidos del pueblo con el valor y el celo suficientes para contrarrestarlo? Ciego será el que se atreva á dudarlo.

Tales son, en concreto, los medios principales que creemos, y que americanos muy ilustrados han creído antes que nosotros, conducentes á asegurar á los nuevos Estados de América la libertad civil, no tan solo tan restringida como la reclama su propia conservacion, sino en toda la amplitud á que puedan elevarla el trascurso del tiempo y los progresos de la civilizacion.

Identificados los principios de gobierno que

acabamos de esponer con los que rigen hoy la parte culta de Europa deduciremos en otro número el modo de anudar de buena fe y de una manera estable nuestras relaciones fraternales con aquellos países, objeto especial que nos propusimos al anunciar estos artículos.

REMITIDO.

Señor editor del *Balear*.

Muy señor nuestro: Esperamos de la bondad de V. se sirva dar cabida en las columnas de su apreciable periódico á las siguientes líneas, seguro de que en ello complacerá sumamente á los que suscriben.

Un deber de gratitud nos impulsa á hacer notoria la satisfaccion de que nos hallamos poseidos al concluir el primer curso de taquigrafía dado en esta ciudad por el profesor don Juan José Barrera y al cual hemos asistido, quedando en solas seis lecciones completamente enterados de cuantos pormenores abraza aquella preciosa enseñanza. Sirven en ella de texto un cuadro sinóptico y las tablas taquigráficas, obras de dicho señor Barrera, adaptadas al sistema modificado por el mismo, el cual tanto por su sencillez, como por el esmero y celo que el autor manifiesta en sus esplicaciones merece el mas cumplido elogio.

Reciba pues el señor de Barrera nuestro parabien por haber logrado mediante el constante estudio que ha hecho sobre la taquigrafía, elevarla hasta el punto de que con un insignificante número de lecciones puedan poseerla sus discipulos y esté seguro de que los firmantes conservarán siempre hácia él un afecto especial al que se ha hecho acreedor por su mérito y amabilidad que tanto le distingue.

Palma 4 de octubre 1850.—José Miró y Pastor.—Gabriel Ros.—José Parpal.—Francisco de Paula Torrens.—Simon Garces.—Mateo Cañellas.

GACETILLA RELIGIOSA.

Santo del dia de mañana.

S. FROILAN, OBISPO Y CONFESOR.

Nació S. Froilan en un arrabal de la ciudad de Lugo, en Galicia; y desde niño resplandeció en la afición al retiro y oracion. Desetso de vida perfecta á los diez y ocho años, dejó su casa y padres, y se retiró á un desierto para ocuparse en la contemplacion de las cosas divinas y prepararse al mismo tiempo para el ministerio de la predicacion á que se sentia llamado. Correspondieron con efecto á esta preparacion los frutos de la predicacion del Santo; convirtió á innumerables pecadores y mejoró á muchos justos, y en un monasterio, que edificó en lo mas quebrado de los montes de Leon se vió reflorece el fervor de la primitiva iglesia. Colocado en la silla episcopal de Leon alumbró toda aquella parte de España con los resplandores de la luz eterna, adornándole el Señor con dones maravillosos, singularmente con el de profecía. Entregó dulcemente su alma á Dios el dia 4 de octubre del año 906.

CULTOS.

Mañana en la iglesia de Santa Clara concluyen las cuarenta horas, espeiéndose Su Divina Magestad á las cinco y media; á las diez se cactará la misa mayor, y por la tarde á las seis se hará un rato de meditacion, la estacion al Santísimo y la reserva.

En la de Santa Catalina de Sena á las seis de la mañana empezarán cuarenta horas consagradas á nuestra Señora del Rosario, y acto continuo se rezará la primera parte del santísimo rosario; á las diez y media habrá misa mayor con música, y en seguida se rezará la segunda parte; y por la tarde á las cinco y tres cuartos se hará un rato de oracion mental, cantará la música la tercera parte del rosario y se reservará.

El dia 6 del actual, primer domingo de este

mes, en la iglesia de Nuestra Señora de la Merced los esclavos terciarios de su órden consagran á su soberana madre la Virgen María Santísima una solemne fiesta, á las 10 se cantará Nona, en seguida la Misa y sermon, será el orador D. Pedro Maria Colom, misionero apostólico. A la tarde á las 4 y media se hará el ejercicio de la Esclavitud Mariana en el que despues de un rato de oracion se cantará la estacion de la Virgen y una decena de su corona, estando espuesto en ambas funciones de mañana y tarde S. D. M. y en lo demas del dia estará manifiesta la sagrada reliquia de la leche de María Santísima.

VARIACIONES ADMOSFÉRICAS DE AYER.

Table with 4 columns: Horas, Termóm., Baróm., Hygróm. Rows for 7 de la mañana, 12 del dia, 5 de la tarde.

AFECCIONES ASTRONÓMICAS DE MAÑANA.

Sale el sol á las -6 hs. 40 ms. Pónese á las 5 » 50 » Los relojes deben señalar al medio dia verdadero las 11 hs. 49 ms. 52 s.

EFEEMÉRIDES.

- 1379.==Nace en Burgos el rey D. Enrique III apellidado el doliente. 1582.==Públicase en Roma la correccion gregoriana. 1660.==Muerte del célebre gefe de los panderos baron de Trenck.

ANUNCIOS.

En la mañana del 3 de los corrientes por las inmediaciones de la puerta

Pintada y camino que desde ella va á la de san Antonio, se perdió una bolsa de seda color carmesi con cerraduras de plata, dentro de la cual habia algunas monedas de oro, plata y cobre. la persona que la haya encontrado y quiera devolverla, será gratificada con 20 reales. En esta imprenta darán razon del dueño.

El que quiera comprar un

censo de 50 libras hipotecado todo en uoas buenas casas, botiga y pisos poco ha de nuevo contruidos en buen paraje de esta ciudad, y que se paga puntualmente todos los años á su vencimiento, acuda á esta imprenta y le darán razon de su dueño quien lo venderá comodamente.

Se ha estraviado en esta

ciudad un perro lebel, color de plomo oscuro con una mancha blanca bajo de la cola. En esta imprenta darán razon de su dueño quien gratificará el hallazgo.

ÚLTIMO CURSO DE TAQUIGRAFIA.

ó arte de escribir con tanta velocidad como se habla, bajo la direccion de D. Juan José Barrera.

Habiendo concluido el primer curso que dió principio el dia 25 del mes anterior y siendo varios los que se han presentado á inscribirse despues de principiado, el profesor accediendo á los deseos de estos ha determinado abrir un segundo y último curso, el cual principiará el martes 8 del presente mes.

La instruccion completa se dará en seis horas de eleccion, y la retribucion que por todas las lecciones satisfará cada discipulo será la módica cantidad de 30 rs. vn; los que no perciben el profesor hasta despues de terminada la instruccion.

Todos los dias se admiten discipulos hasta el

citado martes 8 del actual.==Vive plazuela del Teatro, número 61 piso 3.



Para hoy.

3.ª QUINCENA. 2.ª FUNCION.

Se pondrá en escena la gran comedia de espectáculo en tres actos titulada

LA CABEZA DE BRONCE Ó EL DESERTOR HÚNGARO,

dirigida por el Sr. Valero.

A continuacion la pareja Palmira-Denis bailarà La Potacca del primer acto de la Gisela.

Dando fin con las boleras á seis, dirigidas por el Sr. Gispert.

A las 7. Entrada 3 rs.

Nota. En celebridad de ser los dias de S. M el Rey estará el teatro iluminado.

Mañana no hay funcion.

Para el domingo por la tarde se está preparando una graciosa comedia y varios bailes.

Para la noche.

3.ª QUINCENA. 3.ª FUNCION. Sinfonia.

Se pondrá en escena el gran dr. ma en 4 actos y un prólogo, titulado

LÁZARO, Ó EL PASTOR DE FLORENCIA, dirigido por el Sr. Val.

Dando fin con el Bailete extranjero.

A las 7. Entrada 2 rs.

IMPRENTA BALEAR

Á CARGO DE PEDRO JOSÉ UMBERT, editor responsable.

Calle de San Francisco, número 38.